
Наречие.



Наречие.
Самосто-
ятельная 

часть речи.

Обозначает 
признак 
действия.

Отвечает на 
вопросы: как? 
когда? где? 
куда? зачем? с 
какой целью? 
В какой 
степени? и др.

Не 
изменяется.

В предложении 
чаще всего 
бывают 
обстоятель-
ством.



Смысловые группы наречий.
Образ 

действия
Как?

Каким 
образом?

Время
Когда?

Как долго?
С каких 

пор?
До каких 

пор?

Место
Где?

Куда?
Откуда?

Причина
Почему?

Цель
Зачем?

Мера
Сколько?

Во сколько?
На сколько?

В какой 
степени?
В какой 
мере?



Степени сравнений наречий.

Сравнительная превосходная

простая составная составная

-ее (ей), -е, -ше
Тяжело -тяжелее

Более или 
менее + 
исходная 
форма
Более или 
менее 
убедитель-
но

Сравнитель
ная степень 
наречия + 
всех 
интереснее 
всех



НЕ с наречиями на –О и –Е

Слитно Раздельно
1.Если не употребляются без 

не-:
Неуклюже, неряшливо.
2.Если можно заменить 

синонимом без не-  или близким 
по значению выражением:

Недалеко (близко), 
недружелюбно (враждебно). 

1.Если противопостановление с 
союзом а:
Не серьёзно, а легкомысленно.
2.Если к наречию относятся 
слова далеко не, вовсе не, 
совсем не, ничуть не, нисколько 
не, никогда не:
Совсем не убедительно.



Буквы Е и И в не- и ни- 
отрицательных наречиях.

Под ударением пишем 
не: 

некуда

Не под ударением 
пишем ни:

никуда



Н и нн в наречиях

н нн

Нареч.         прилагат.
     н                     н     

Нареч.        Прилаг.
   нн                 нн

Радостно      радостный Уверенно     уверенный



Буква О и Е после шипящих на 
конце наречий.

Под 
ударением 
пишем о:

горячо

Без 
ударения 
пишем е:
волнующе

Исключение:
ещё



Буква О и А на конце наречий .

Из-                         если от бесприставочного прилагательного
До-      А    -              издавна          давний (без приставки)
С-

Из-                        если от прилагательного, в котором уже были приставки
До-        О    -            доверительно          доверительный
С-



Дефис между частями слова.
1.По(прист.)- + -ому (ему) (суфффик.), -и (суффик.): по-звериному, по-казацки. 
 в-(-во) (прист.) + -ых (-их) (суффик.): в-третьих, во-вторых.

2. Кое- (прист.): кое-куда, кое-где.

3. –то (суффик.), -либо (суффик.), -нибудь (суффик.): откуда-то, когда-либо, где-
нибудь.
4.Сложные наречия: давным-давно, видимо-невидимо. Исключения: бок о бок.



Мягкий знак после шипящих на 
конце наречий.

После Ч и Ш 
пишется Ь:
Сплошь, 
навзничь.

После Ж 
пишется Ь 
только в слове 
настежь.



Образец разбора наречия.
Вчера я приехал в Пятигорск.

Устный разбор. Письменный разбор.

Вчера – наречие.
Во-первых, оно обозначает признак 
действия: приехал (когда?) вчера. 
Во-вторых, это не изменяемое слово.
В-третьих, в предложении является 
обстоятельством.

Вчера - нареч.
1.Приехал (когда?) вчера; 
признак действия.
2. неизм. Сл.
3. Приехал (когда?) вчера.



The end.


